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Estimados lectores de su revista Construyendo Querétaro, cada vez que 
Dios me permite escribir esta editorial, deseo encontrar las palabras 
adecuadas para agradecer a él en lo particular, a la CMIC por su 
confianza durante todos estos años, a mi familia y al gran equipo que 
hace posible que mes a mes podamos llegar a cada uno de ustedes, 
desde luego a los patrocinadores que son el alma de que esto siga de 
forma ininterrumpida durante más de 9 años y vamos por cumplir la 
década, se dice fácil, por ello valoramos el esfuerzo en sus proyectos y 
que confíen en nosotros como un canal de promoción y acercamiento 
con el sector de la construcción que es tan grande y diverso. Mil gracias 
y bendiciones a todos. Estos días ante tantas malas noticias y diferentes 
realidades me doy cuenta y sigo convencido de que la vida es una gran 
oportunidad de cambiar nuestras estrellas todos los días. Veo que a la 
mexicana ahora están de moda las redes, el zoom, reuniones virtuales, 
etc. y es bueno, pero todo en exceso es malo, alguien dijo: 10% de 
talento y 90% de esfuerzo, y es verdad, cuando nos pasamos todo el 
tiempo planeado sin accionar el tiempo vuela, el mismo Slim un día dijo: 
“pasen menos tiempo en internet y más en ejecutar sus proyectos” y 
mira que él vende internet. En Guanajuato hubo un gobernador al que 
le apodaban “El Zopilote” yo no sabía por qué, y me comentaron… 
Es que solo se la pasaba planeado. Así que ambles lectores como dice 
la frase “A Dios rogando y con el mazo dando” hay mucho por hacer, 
se abren nuevas formas y oportunidades de hacer las cosas y hay que 
reinventarnos, combinar soluciones y definir estrategias, pero sobre 
todo, vamos hacia adelante con alegría y entusiasmo, solo hay una vida 
y hay que aprovecharla contra viento y marea, NO SE RINDAN NUNCA.

H. Alejandro Yepes Torres
Director General Construyendo Querétaro

Editorial
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Estimados amigos afiliados a la CMIC, asociados proveedores a nuestra Cámara, y todos y cada uno de los lectores de esta nuestra 
revista Construyendo Querétaro. Como cada mes es un placer saludarles por este medio y comentarles un poco de las actividades 
de la Cámara ante esta nueva normalidad. Como para todos es sabido empezamos ya con algunas empresas a reactivar sus labores 
cumpliendo con las normas de seguridad e higiene que establece la Secretaría de Salud y vemos con agrado que poco a poco 
se puede trabajar en este sentido, aunque obvio no con el ritmo que se tenía antes pero eso sí, con seguridad sanitaria para 
nuestros equipos de trabajo. Sin embrago no podemos ocultar que el sector de la construcción es uno de los más golpeados por 
esta pandemia y aunado al tema de la caída de la economía vemos un panorama muy complicado para este segundo semestre, 
sin embargo creemos que no debemos de claudicar y al contrario, como lo manejamos en CMIC tanto a nivel local como nacional 
UNIDOS SOMOS MÁS. 

Hemos estado tanto en reuniones virtuales como presenciales muy de cerca con los diferentes niveles de gobierno para encontrar 
mecanismos de participación, ver en que obras hay oportunidades de participar y ayudar a que se cumplan los pocos proyectos en 
tiempo y forma en materia de obra pública. Sin embargo vemos en el sector privado una gran área de oportunidad que también se 
reactiva poco a poco, pero siempre es bueno que sigan llegando a Querétaro inversiones y que las que estaban paradas se reactiven 
y encuentren en los afiliados a la CMIC constructores confiables, profesionales, certificados y que nos contraten. 

Constantemente en lo que ofrecemos como servicios a nuestros afiliados son diferentes cursos de capacitación que ahora estamos 
logrando con asociados comerciales que nos ayudan a conocer sus marcas y productos a precios preferenciales que nos motivan a 
establecer relaciones de negocios con los miembros de nuestra cámara, los invitamos a que los contacten y vean lo benéficos que 
estas alianzas nos puedan significar en nuestras empresas.

Hoy tenemos que hacer más con menos, ser más creativos, formar alianzas entre nosotros que nos permitan competir por contratos 
en los que el cliente encuentre especialistas en cada área que requiera su proyecto, es por ello que siempre hemos recomendado 
que trabajemos en la especialización y certificación de nuestras empresas y personal que colabora en ellas. 

También debemos encontrar esquemas de apalancamiento financiero para poder enfrentar los retos de los proyectos ya que el 
capital hoy fluye muy lentamente y en periodos más largos, y es en algo en lo que también estamos trabajando.

Para concluir quiero aprovechar estas líneas para reconocer el gran esfuerzo de todos y cada uno de los  afiliados a la Cámara y 
decirles que estamos más unidos que nunca, que debemos de estar en constante comunicación y entre todos podremos hacer frente 
de mejor forma a este reto que nos tocó enfrentar, no será la primera vez que la CMIC y sus afiliados salgamos adelante por el bien 
de nuestras familias, de nuestro Estado y de todo México. Para atrás ni para agarrar vuelo.

Su amigo:

JULIO 2020

CARTA DEL
PRESIDENTE
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ARTÍCULO ESPECIAL

Con el fin de participar en el proceso de licitaciones de obras, en el desarrollo 
de las mismas y fomentar la capacitación, la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción Delegación Querétaro, la CMIC firmó un convenio de 
colaboración con la Asociación de Contratistas de Obras Electromecánicas 
del Estado la ACOEQ.

En dicha firma, el Ing. Álvaro Ugalde Ríos Presidente de la CMIC señaló que 
el 35% de los afiliados a la Cámara ya cuentan con trabajo, sin embargo la 
recuperación de industria ha sido lenta.

Resaltó que las actividades deben continuar para reactivar la economía y 
muestra de ello es la firma de este convenio, que permitirá  que los empresarios 
de la CMIC y la ACOEQ, participen en el proceso de licitación de obra y en el 
desarrollo de las mismas.

Aunado a ésto, el Ing. Álvaro Ugalde destacó que esta alianza permitirá a 
los integrantes de la ACOEQ, acceder a los programas educativos y de 
capacitación que ofrece la Cámara, a través del Instituto Tecnológico de la 
Construcción (ITC) y del Instituto de Capacitación (ICIC).

“La CMIC en Querétaro cuenta con más de 80 convenios con asociaciones, 
colegios, instituciones gubernamentales y universidades, entre otros, 
destacándose en este sentido, a nivel nacional”.

De igual manera, el Ing. Álvaro Ugalde recordó que de cada 100 empleos en 
Querétaro, 10 son del sector de la Construcción y lamentó que este gremio 
lleva 23 meses de caída:”A principios de año esperábamos una recuperación 
del 1.5%, sin embargo, con el tema de la pandemia esto se vino abajo”.

Finalmente subrayó que gracias al protocolo establecido a nivel nacional 
por la Cámara, no se han registrado casos de contagio por COVID-19 en la 
construcción en el Estado hasta ahora.

En su oportunidad, el Ing. Antonio Días Manzo, Presidente de la ACOEQ, 
destacó la necesidad de que los empresarios de la construcción sepan que 
hay especialistas eléctricos que pueden apoyarlos desde la concepción del 
proyecto hasta su realización, por lo que agregó que esta firma del convenio 
fortalecerá a la asociación que representa.

FUENTE: AGENCIA 365.

FIRMAN CONVENIO DE 
COLABORACIÓN ENTRE 

CMIC Y ACOEQ
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El INIFED a través de su Director General, Ing. Jorge 
Jiménez Alcaraz da a conocer el pasado martes 4 de 
agosto importante información a CMIC sobre la inversión 
de aproximadamente 2,717 MDP que se dará en el 
Estado de México, Ciudad de México, Hidalgo, Morelos, 
Puebla y Tlaxcala para mantenimiento y construcción de 
infraestructura educativa. Las MiPyMEs están listas para 
participar transparentemente y generar empleo formal.

Ayudan poco mega obras a dinamizar construcción

Fuente: Reforma / Nallely Hernández

Durante la suspensión de obras en el País en abril y mayo 
por la pandemia, los proyectos prioritarios del Gobierno 
continuaron y sus presupuestos se incrementaron, pero su 
efecto sobre el PIB de la construcción fue nulo.

De acuerdo con datos del Observatorio de la Industria de 
la Construcción, al cierre del primer semestre proyectos 
que incluso no han arrancado en obra, han ejercido un 
presupuesto mayor al aprobado en el Congreso.

Por ejemplo, el Tren Maya, que según datos recabados en 
la Secretaría de Hacienda y Transparencia Presupuestaria, 
ya ha contratado cerca de 39 mil 796 millones de pesos, 
con al menos 12 contratos asignados.

Sin embargo, según lo autorizado para este primer semestre 
del año en el Presupuesto de Egresos de la Federación, el 
proyecto coordinado por Fonatur disponía de 25 mil 462.8 
millones.

La refinería de Dos Bocas, con un presupuesto para el 
semestre de 11 mil 645.05 millones de pesos, registra un 
avance de 12.1 por ciento en 9 contratos asignados.
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Con todo y esas obras, la industria de la construcción cayó más de 38 por ciento en abril y 35 por ciento en mayo, a 
tasa anual, según datos de Inegi.

Eduardo Ramírez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, aseguró que además de tener 
un efecto bajo, se debe aclarar de dónde se financian los proyectos prioritarios del Gobierno, que registran un mayor 
monto al presupuestado.

“Las obras que está construyendo este Gobierno no sirvieron para mejorar el tema de la generación de empleo, ni 
tampoco el crecimiento”, dijo el titular de la CMIC.
“(Los mega proyectos) pueden dinamizar la industria, sí, pero no es suficiente”.

Además, insistió en que de seguir dejando proyectos en manos de la Secretaría de Defensa, el impacto sobre la 
industria y la generación de empleos no se registrarán.

“Sigue este Gobierno insistiendo en que muchas de las obra las ejecute el Ejército, entonces desplaza a una industria 
que genera formalidad, y si se revisa en estos casi tres meses complicados, en que la industria estuvo detenida, los 
números fueron muy malos”, puntualizó.

Para el representante de las constructoras a nivel nacional es necesario que por el momento coyuntural, la infraestructura 
hospitalaria en manos del IMSS, el ISSSTE y la Secretaría de Salud, acelere el ejercicio de sus recursos, pero sobre todo 
ajuste los montos presupuestados, aclarando el origen y licitando las obras.

“Primero hay muy pocos recursos, seguramente se están haciendo en este 
momento aumentos, porque sí se ha invertido más, hace unas semanas en 
una Mañanera nos dijeron que el Ejército había concluido 31 hospitales del 
INSABI, obras detenidas por alguna razón”, comentó.

De acuerdo con el Observatorio coordinado por la CMIC, mientras que la 
Secretaría de Energía registró un presupuesto aprobado al primer semestre 
del año de 302 mil 664.99 millones de pesos, en sector salud en su conjunto 
se asignaron 3 mil 186.35 millones de pesos.

En el caso del sector salud, de acuerdo con la CIMIC, el avance de presupuesto 
ejercido al primer semestre es de 14.03%.

“Desconocemos si hay otras partidas para que el Ejército o alguna dependencia 
invierta en tener mejores condiciones los hospitales o agrandarlos”, dijo 
Ramírez Leal.
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Supervisamos el martes 4 de agosto las obras de la 
segunda etapa de Prolongación José María Truchuelo 
“Paseo de los Venados”; son 5.1 km de vialidad segura 
y moderna que favorecerá la conectividad de más de 55 
mil habitantes de Corregidora, Huimilpan y Querétaro.

El nuevo Estacionamiento Metropolitano, favorecerá la 
movilidad urbana en el Centro Histórico de la capital y 
forma parte del proyecto Distrito Alameda. Será un lugar 
seguro para aparcar, con espacios para personas con 
discapacidad, motos y bicis.

Junto al secretario de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público, Arturo Herrera Gutiérrez, supervisamos el viernes 
31 de julio las obras que se ejecutan con recurso federal; 
como el nuevo Hospital General, la modernización de la 
Carretera Estatal 540 y la 210, en el tramo de La Piedad 
a Jesús María. ¡Un gusto recibir su visita!

Con gusto acompañé el pasado 27 de julio al presidente 
del Municipio de Querétaro, Luis Nava, en un recorrido 
de supervisión por la obra del Viaducto Poniente. La obra 
cuenta con un 75% de avance y mejorará la movilidad de 
las y los queretanos en la zona norponiente de la ciudad.
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La educación proporciona las herramientas para 
transformar crisis en oportunidades, por eso, en 
Querétaro es y seguirá siendo nuestra principal inversión. 
Queremos que las y los jóvenes forjen, desde las aulas, el 
futuro profesional que se merecen.

En Pedro Escobedo, el martes 28 de julio entregamos la 
modernización del camino de Quintanares a los Álvarez, 
una vialidad de 2.7 km; que beneficia a más de 4 mil 800 
habitantes de la zona.

Durante mi gira por Pedro Escobedo, supervisamos 
las obras de los nuevos espacios deportivos para el 
CECYTEQ 83: se trata de dos canchas de usos múltiples 
y una de fútbol 7, para sus más de mil 400 estudiantes.

Supervisamos los trabajos en la avenida Panamericana, 
una vialidad muy importante para la cabecera municipal 
de Pedro Escobedo. Su primera etapa cuenta con 
inversión de 30 mdp, un esfuerzo en materia de 
conectividad a favor de las familias de este municipio.





















Los presidentes de CMIC de todo el país 
y la Comisión Ejecutiva Nacional, llevaron 
a cabo la Segunda Sesión Ordinaria del 
Consejo Directivo 2020-2021, dónde 
analizaron propuestas de la industria de la 
construcción, para lograr la reactivación 
económica.

El Presidente de CMIC Querétaro Ing. 
Álvaro Ugalde Ríos y los presidentes de 
las 43 Delegaciones de CMIC, reiteraron 
su disposición de trabajar de la mano con 
los tres niveles de gobierno, a fin de que el 
desarrollo económico y social no se detenga.

Eduardo Ramírez, presidente nacional de 
la Cámara Nacional de la Industria de la 
Construcción, dijo que “los estados están 
haciendo la lucha para atender el rezago en 
infraestructura, no les alcanza, hay muchas 
necesidades para evitar inundaciones, lo que 
es cierto es que se necesita una planeación 
a largo plazo que en este momento no se 
tiene”.

Destacó que la entrada del T-Mec será una 
gran área de oportunidad para mover más 
carga en los puertos y apoyar la economía 
local 

“Se abrirá una oportunidad con el T-Mec 
para que aumente la proveeduría regional a 
Estados Unidos y a Canadá, sí se aumenta 
esa proveeduría México la tiene oportunidad 
de aumentar la participación, pero va a 
necesitar infraestructura que se requiere 
para insumos que la industria automotriz, 
aeroespacial o cualquier otra que necesite”.

Ramírez Leal señaló que el intercambio 
comercial entre carreteras, y terminales de 
energía que suministren a mejor precio son 
necesarias, además de viviendas, escuelas 
alrededor de los centros de trabajo.

Urgió a revisar en los puertos la capacidad 
de movimiento de carga ágil, y a buen 
costo, “es alentador que haya un tratado 
que da una oportunidad para que crezca 

ELABORAN CONSTRUCTORES DE CMIC ESTRATEGIA
PARA REACTIVACIÓN DE LA INDUSTRIA

la proveeduría de la industria, pero se necesita más infraestructura para ser 
competitivos.

“Los diputados necesitan analizar lo que se requiere en carreteras y puertos, 
porque mucha de la inversión tiene que ver con el mantenimientos, ya que 
cuando es reconstrucción “los pavimentos entonces  ciudades tienen una 
vida útil determinada y si no se mantiene puede costar de 5 a 10 veces más, 
igual es en drenajes, tubería de agua potable, tanques de combustibles, etc., 
todo requiere mantenimiento y si no se hace rehabilitarlos es mucho más 
costoso”, finalizó.
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MUJERES EMPRESARIAS

Las Mujeres empresarias CMIC cada día son más y con mayor 
especialización en sus empresas, son motivo de orgullo y colaboración 
entre los afiliados a la Cámara. Les compartimos qué empresas las 
conforman y sus especializaciones.

                                                                EN CMIC UNIDOS SOMOS MÁS
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EL ESPACIO PÚBLICO Y
¿La “Nueva Normalidad”?
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Una “nueva realidad” ha comenzado a raíz de la llegada de la inesperada pandemia 
global Covid_19. Rápidamente el término de “nueva normalidad” se popularizó en 
los medios y en el lenguaje popular, sin embargo, es importante anotar que lo que 
experimentábamos como “normalidad” ha dejado de estar presente en nuestras vidas 
cotidianas y por esto mismo no es posible pensar que podamos “volver” o “regresar” a 
una nueva forma de ello. Nos queda la vía de aceptar el momento de inflexión que este 
acontecimiento nos plantea y estar abiertos y atentos para influir en el replanteamiento 
de las nuevas formas de vida social que están por venir, o mejor aún, construirlas nosotros 
mismos. 

El espacio público y la vida en las ciudades, sin lugar a duda, se han visto afectadas y 
transformadas por el virus, por lo que éste nos ha hecho cambiar en nuestra manera de 
socializar y de pensar el mundo. El virus, no por sí mismo, sino por lo que ha provocado 
en las vidas humanas y la socialización, ha revelado con mucha claridad lo que funciona 
y lo que no funciona, ha acelerado procesos de deconstrucción de hábitos que sólo 
se sostenían pendientes de un hilo y ha activado la necesidad inminente de plantear 
soluciones a problemas que de una u otra forma eran insostenibles en la época previa 
a la pandemia, por ejemplo, el modo de organización territorial, la violencia urbana, la 
desigualdad, la segregación espacial y la discriminación social.

Muchas preguntas son posibles cuando se trata de reflexionar en torno a la vida urbana 
y las transformaciones del espacio público post pandemia, tanto en el ámbito de la 
planeación urbana como en el ámbito de las nuevas formas de ciudadanía que están 
gestándose. Por ejemplo, Teresa Caldeira, antropóloga y catedrática de la Universidad 
de California-Berkeley nos ayuda con algunas coordenadas para especular sobre este 
tema, planteando las siguientes cuestiones: ¿Cómo esta pandemia está cambiando la 
vida en las ciudades? ¿Pueden las ciudades ser un espacio de resistencia a la deriva 
autoritaria del mundo? ¿Cómo repensar la densidad y el vivir juntos en las ciudades del 
futuro?.

Frente a estas y otras preguntas, es sumamente importante insistir en que, nuestra manera 
de pensarnos como seres humanos en un mundo cada vez más urbano, es en relación 
con otras especies. Somos dependientes del resto de los humanos y de las especies 
vivientes, así como de los recursos que la naturaleza nos da. En este sentido, pensar un 
mundo post pandemia es traer a cuenta problemáticas ya existentes y complejizarlas 
para lograr ver los diversos matices y no banalizar, no caer en modos superficiales y 
ya conocidos de “resolver” y “vivir” y más bien plantear respuestas innovativas que 
realmente cambien las estructuras antiguas. 

Por ejemplo, si pensamos con los conocimientos que tenemos de arquitectura para “ajustar 
las ciudades” y reconfiguramos el diseño para que la biodiversidad de los ecosistemas 

estén puestos en consideración, podemos 
entonces no sólo diseñar para los humanos 
sino para la relación que existe entre las 
múltiples especies que habitamos el 
mundo, rumbo a un modelo urbano cada 
vez más sostenible. Si bien esto ya se lleva 
a cabo, debería ponerse en el centro de 
la agenda, como un nuevo foco nodal de 
acción urbana. Porque en la medida en que 
no se cuide la riqueza de biodiversidad, 
estaremos provocando la detonación de 
situaciones imprevisibles y poco deseables 
como huracanes, tormentas, epidemias, 
sequías, etc. Es totalmente prioritario 
tomar decisiones que nos acerquen al 
balance en el uso de los recursos, pensar 
en usar energías renovables y sobre todo 
tener muy presente que a través de la 
arquitectura y el diseño urbano podemos 
construir una ética que priorice la vida 
y eduque ciudadanos conscientes del 
potencial que tiene pensarnos en “relación 
con”, “dependientes de”, y no como 
seres desconectados de lo que sucede 
alrededor nuestro, porque esa visión nos 
des responsabiliza.

Otra de las cuestiones muy interesantes 
para pensar a raíz de la vida post pandemia, 
es la relación de las ciudades con el agua 
ya que ésta es un activo fundamental para 
proporcionar higiene o no. Los hábitos de 
consumo de cualquier recurso y la relación 
de esto con las infraestructuras sanitarias 
pueden marcar la diferencia entre un buen 
escudo protector frente a epidemias o la 
fatalidad.

La movilidad urbana es otro factor que 
hemos visto que ha cambiado a raíz de la 
cuarentena y de las restricciones impuestas 
a la sociedad para su socialización. 
Además de que se han registrado niveles 
más bajos de contaminación del aire en 
diversas ciudades del mundo a causa de 
la reducción de uso de los automóviles, 
también se ha comprobado que el uso 
de la bicicleta como vehículo urbano está 
a la alza, porque permite evitar recurrir a 
medios de transporte colectivos donde el 
riesgo de contagio es alto. En este sentido, 
frente al potencial uso de la bicicleta como 
medio de transporte de manera regular, es 
fundamental plantear como prioridad en 
las agendas urbanas planear ciudades más 
amigables para los ciclistas y dejar pasar la 
moda de las ciudades centradas en el uso 
del automóvil.
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